
 
 

Tema 2.   LOS PRONOMBRES. 
 
De acuerdo con su etimología (pro-nomen, "en lugar del nombre"), se puede definir el pronombre como la parte de 
la oración que sustituye a un nombre, evitando su repetición. 
Hay varios tipos de pronombres: personales, reflexivo, posesivos, demostrativos, relativos, interrogativos e 
indefinidos. 
 
I. PERSONALES Y REFLEXIVO. 

 No hay pronombre personal de 3ª persona; en su lugar se emplea el pronombre is . 

 Son los únicos que no pueden emplearse como adjetivos. Son asexuados. 

 La doble forma del genitivo plural se proyecta en una doble función: la forma en -um, como genitivo partitivo; 

la forma en -i, para otras acepciones. 

 El pronombre reflexivo carece de nom. y voc. Presenta una sola forma única para sing.  y plural. 

 Cuando el ablativo precisa de la preposición "cum", ésta aparece pospuesta: mecum, tecum... 
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 ego 
 ---- 
 me   
 mei 
 mihi 
 me / mecum 

nos 
---- 
nos 
nostrum/nostri 
nobis 
nobis/nobiscum 

  tu      
  tu    
  te       
  tui 
  tibi   
  te / tecum 

 vos 
 vos     
 vos 
 vestrum/vestri 
 vobis     
 vobis/vobiscum 

   ------ 
   ------  
   se, sese 
   sui   
   sibi  
   se / secum 

OS. 

conomiza el empleo de los posesivos, ya que no los utiliza si la identidad es clara. Por eso, suelen 
r enfático, de insistencia o valor afectivo. 

el posesivo reflexivo, y no se utiliza si el poseedor no es el sujeto de la oración, empleando en su 
ronombre is,ea,id.  

Ej. Pater liberos suos amat, sed eorum vitia reprehendit. 

Pers

1

2

3

TRATIVOS.
res demostrat
afórica o enfá

ste ést
sculino Femen

hic hae
--- ---
unc han

 hui
 hu

oc ha
 
onas 

 
UN SOLO POSEEDOR 

 
VARIOS POSEEDORES 

ª 
  
ª 
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meus, mea, meum 
tuus, tua, tuum 
suus, sua, suum 

noster, nostra, nostrum 
vester, vestra, vestrum 
suus, sua, suum 

 
ivos tienen la función primordial deíctica, pero también pueden tener otras como la 
tica. 

SINGULAR 
a esto ése ésa eso aquél aquélla aquello 
ino Neutro Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro 

c hoc iste ista istud ille illa illud 
 --- --- --- --- --- --- --- 
c hoc istum istam istud illum illam illud 

us   istius   illius  
ic   isti   illi  

c hoc isto ista isto illo illa illo 
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PLURAL 

éstos éstas estos ésos ésas esos aquéllos aquéllas aquellos  
Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro 

N hi hae haec isti istae ista illi illae illa 

V --- --- --- --- --- --- --- --- --- 

AC hos has haec istos istas ista illos illas illa 

G horum harum horum istorum istarum istorum illorum illarum illorum 

D  his   istis   illis  

AB  his   istis   illis  

 
 
DEMOSTRATIVOS: Anafórico, Enfático y Anafórico-Enfático. 
  

 
ANAFÓRICO:  hace referencia a 
persona, cosa o pensamiento 
anteriores. Se utiliza muchas 
veces como pronombre personal 
de 3ª persona. En genitivo se 
usa para indicar el poseedor, 
cuando éste no es el sujeto de 
la oración 

 
ENFÁTICO:  Se emplea para 
recalcar, para poner de relieve a 
una persona o cosa. Puede 
enfatizar a cualquiera de las 
personas. 

 
ANAFÓRICO-ENFÁTICO: tiene una 
función anafórica-enfática con algo 
o alguien enunciado anteriormente. 

SINGULAR 

Él, éste, aquél Yo , tú, él mismo El mismo  (anterior) 

Casos Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro 

N is ea id ipse ipsa ipsum idem eadem idem 

V --- --- --- --- --- --- --- --- --- 

AC eum eam id ipsum ipsam ipsum eundem eandem idem 

G  eius   ipsius   eiusdem  

D  ei   ipsi   eidem  

AB eo ea eo ipso ipsa ipso eodem eadem eodem 

PLURAL 
Casos 

Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro 

N ei / ii eae ea ipsi ipsae ipsa ii/eidem eaedem eadem 

V --- --- --- --- --- --- --- --- --- 

AC eos eas ea ipsos ipsas ipsa eosdem easdem eadem 

G eorum earum eorum ipsorum ipsarum ipsorum eorundem earundem eorundem 

D  eis / iis   ipsis  eisdem / iisdem 

AB  eis / iis   ipsis  eisdem / iisdem 
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IV. RELATIVO E INTERROGATIVO. 
 

RELATIVO INTERROGATIVO 
quien, que, el que, el cual, cuyo ¿quién?, ¿cuál? 

SINGULAR  
Casos Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro 

 
N qui quae quod quis/qui quae quid/quod 
V -- --            --           -- --            --           

AC quem quam quod quem quam quid/quod 
G  cuius   cuius  
D  cui   cui  

AB quo qua quo quo qua quo 

 PLURAL 

 Masculino Femenino Neutro Masculino Femenino Neutro 
 

N qui quae quae qui quae quae 
V -- --            --           -- --            --           

AC quos quas quae quos quas quae 
G quorum quarum quorum quorum quarum quorum 
D  quibus   quibus  

AB  quibus   quibus  

 
 
a) RELATIVOS CON VALOR INDEFINIDO: 
 

- quicumque, quaecumque, quodcumque :   cualquiera que  /   todo el que 
   (se declina con el relativo, permaneciendo invariable el grupo  "-cumque") 
 

- quisquis, quidquid  - o quicquid-  :    cualquiera que. 
   (sólo se usan estas formas de nominativo y a veces el ablativo "quoquo") 

 
 
b) OTROS PRONOMBRES INTERROGATIVOS:  
 

- ecquis /ecqui, ecquae /ecqua, ecquid / ecquod :¿acaso alguno...?/¿es que alguno...? 
 
- quisnam/quinam,  quaenam,  quidnam/quodnam: ¿pues quién..? 

 
- uter, utra, utrum :   ¿Cuál de los dos?. (su gen. y dat. sing. son: utrius, utri) 

 
 
c) ADVERBIOS RELATIVOS E INTERROGATIVOS: 
 

- Ubi ( en dónde, cuándo),  unde  (de dónde), quo  (por dónde),  qua  (a dónde)  : 
pueden ser adverbios relativos o interrogativos. 
 
- Quare?,  Cur? y  Quid? (¿Por qué?). Menos usado es el ablativo arcaico qui  (¿Cómo?). 
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V.  INDEFINIDOS. 
 
 

 
QUIS / QUI   ,  QUAE /QUA,   QUID /QUOD   :   alguno. 

 
 
- Tiene la misma declinación que quis interrogativo, con la particularidad que añade "qua"  en el 

nom. fem. sing. y nom.- acus. neut. plural. 
- Su uso es reducido:  

. Acompaña a un verbo en subjuntivo potencial:  dixerit quis  (alguien podría decir) 

. Va detras de las particulas : si, sive , nisi,  ne, num. 
 
Ej.   Si quid cui ille promisit, id erit fixum.  

(Si él ha prometido algo a alguien, esto será irrevocable) 
 
 

a) COMPUESTOS DE "QUIS": 
 
-  aliquis/aliqui, aliqua, aliquid/aliquod  : alguno. 

-  quispiam, quaepiam, quidpiam/quodpiam : alguno. 

-  quisquam, ----------, quidquam / quicquam : alguno. 

-  quidam, quaedam, quiddam / quoddam : cierto  (hombre) 

-  quisque, quaeque, quidque /quodque : cada (uno) 

-  quivis, quaevis, quidvis / quodvis  : cualquiera. 

-  quilibet, quaelibet, quidlibet / quodlibet : cualquiera. 

 
b) OTROS INDEFINIDOS. 
 
-  alius, alia, aliud    : otro  (entre tres o más) 

-  alter, altera, alterum    : el otro ( entre dos) 

-  unus, una, unum    : uno 

-  solus, sola, solum    : solo 

-  totus, tota, totum    : todo entero. 

-  ullus, ulla, ullum    : alguno. 

-  nullus, nulla, nullum    : ninguno. 
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